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ПУТИ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ 
БУРОВЗРЫВНЫХ РАБОТ 

НА РУДНИКЕ „ЖЕЛЕЗНОМ"
Массовый взрыв! Сколько 

надежд и волнений связано с 
ним, сколько расчетов, обсуж
дений, споров. И потом тяже
лый физический труд взрыв
ников, раздумья и творческий 
поиск руководителей взрыва. 
И в самом деле, чтобы уп 
равлять действием взрыва а 
сложных горно-геологических 
условиях, требуется не толь
ко богатейший опыт, но и ог
ромная теоретическая подго
товка, глубокий аналитиче
ский ум, упорная настойчи
вость и постоянная инициа
тива. Все это объясняется 
тем, что картина разрушения 
пород при взрыве не может 
быть _ увидена и отсутствуют 
какие-либо методы количест
венной оценки параметров 
взрыва заряда в массиве. В 
этой части мы судим лишь 
предположительно на основе 
теоретических предпосылок и 
выкладок, на основе анализа 
конечных результатов взрыва, 
на основе моделирования дей
ствия взрыва на эквивалент
ных материалах. Но цель, 
как говорится, оправдывает 
средства. Даже малейшее, по
чти незаметное улучш ение 
качества взрыва — • это прак
тически тысячи рублей эконо
мии материальных затрат для 
комбината.

Но дело не только в день
гах. Улучш ение качества 
взрыва создает ритмичность 
и планомерность технологиче

ского процесса, упрощает про
цесс шихтовки руды, повы
шает безопасность экскава
торных работ. Отсюда выте
кает необходимость непрерыв
ного экспериментирования. Не 
надо бояться трудностей, хотя 
действительно, некоторые эк
сперименты повышают трудо
емкость подготовки взрыва.

Но как можно пользовать
ся старыми методами взрыва
ния, когда с каждым годом 
увеличивается крупноблочная 
трещиноватость, крепость, 
вязкость. Эксперименты —- 
это наша святая необходи
мость. Это должен понимать 
каждый ИТР, каждый рабо
чий. И не только сознавать 
это, но и помогать в их про
ведении.

В последнее время на руд
нике «Ж елезн ы й » испытыва
лись различные варианты 
врубовых и врубо-волновых 
схем взрывания, а также схем 
взрывания, исключающих за
брос горной массы назад. Все 
эти схемы способствуют ис
пользованию кинетической 
энергии перемещающихся масс 
для соударения и дополни
тельного дробления и сокра
щает выход негабаритов.

Предполагается, что при 
повышенном удельном расхо
де ВВ указанные выше схемы 
будут способствовать дробле
нию мерзлоты. Однако, врубо
вые схемы требуют на врубо
вых скважинах увеличение

перебура, в то время как за
частую 5 0 — 80 процентов 
скважин блока имеют перебу- 
ры ниже проектных. Пока нет 
ясности в вопросе изучения 
причин слабой устойчивости 
скважин, однако, ясны основ
ные пути, которые помогут 
исправить положение. Это 
прежде всего: материальное
стимулирование при сдаче 
скважин с проектным пере- 
буром; изучение режима бу
рения, способствующего боль
шему сохранению скважин; 
изучение причин обрушения 
скважин.

Эти пути нами будут прой
дены и наступит день, когда 
мы будем проектировать взры
вы на блоках, обуренных ка
чественно и в соответствии с 
проектами. Тогда можно бу
дет считать вопрос проработ
ки подошвы решенным.

Буровзрывные работы —  
это весьма сложный и мало- 
разведанный технологический 
процесс. И все трудящиеся 
рудника, работающие на не
го, от помощника взрывника 
до проектировщика взрывов 
отдают ему все свои знания, 
опыт и умение. И, несмотря 
на отдельные неудовлетвори
тельные взрывы, надо всегда 
относиться к этим людям с 
глубоким уважением, внима
нием и готовностью помочь в 
любую минуту.

Д. ПАНКОВ,
работник рудника.

Шесть лет работает на обогатительной фабрике Никита Васильевич Жигальцев. Он 
электрослесарь на участке дробления.

Но Никиту Васильевича знают на комбинате и как активного общественника. Его избирали 
председателем цехового комитета профсоюза и председателем фабкома. И. В. Жигальцев—- 
депутат Апатитского горсовета.

На снимке: Н. В. Жигальцев (второй справа) беседует с рабочими участка.
Фото Ю. Петрухина.

Плакат художника В. Викторова.
Фотохроника ТАСС.

Основные показатели работы 
коллектива комбината

за ноябрь 1968 года
План Фактич. Проц.

1. Добыча руды (тонны) 503000 524000 104,2
2. Вскрыша (кубометры) 238000 239800 100,8
3. Объем бурения (погон, метры) 9500 10207 107,4
4. Выпуск концентрата (тонны) 200000 208057 104
5. Отгрузка концентрата (тонны) 206000 211343 102,6
6. Переработка руды (тонны) 503000 512928 102,0
7. Содержание железа в концент

рате (проценты) 63,0 63,2 100,3
8. Валовая продукция (тыс. руб.) 1978 2101 106,2
9. Реализация товарной продукции

. (тыс. руб.) 2100 2160 102,9

ТАСС сообщает 
Мир. 2 декабря

Зарубежная пресса уделяет 
большое внимание опубликован
ным в советской печати сним
кам Луны  и Земли, Сделанным 
космической станцией «Зонд-6».

Вьетнамская тема по-прежне
му занимает видное место на 
страницах большинства зару
бежных газет. Американская пе
чать информирует о сильных 
б*>ях и непосредственной бли
зости от Сайгона. Французские 
газеты пишут, что интервенты в 
:)том районе несут большие по
тери. Лондонская «Морнииг 
стао» отмечает, что американ
ские провокации против ДРВ 
п р о д о л  ж а ются. «Нью-Йорк 
тайме» сообщает об усилении 
налетов американской авиации 
на освобожденные районы Лао
са. Ежедневно, по словам газе
ты, в этих налетах участвуют 
до 400 самолетов.

Американская печать утверж
дает, что глава делегации СШ А 
на переговорах в Париже Гар- 
риман, который приезжает в 
Вашингтон, представит Белому 
дому «пессимистический до
клад». Польская «Трибуна лю
ду » подчеркивает, что Вашинг

тон явно продолжает обманы
вать себя иллюзией, что сможет 
улучшить свое военное и поли
тическое положение к Южном 
Вьетнаме.

Французские газеты помеща
ют информацию об активиза
ции в Испании оппозиции ре
жиму Франко. Зарубежная пе
чать пишет о новых случаях 
пыток политических заключен
ных в греческих тюрьмах.

Английские газеты излагают 
заявление министра внутрен
них дел Каллагэна, который 
считает, что Англию в течение 
ближайших пяти лет ожидают 
значительные экономические 
трудности.

Парижские газеты отводят 
много места новым мероприяти
ям правительства в области на 
логообложения и связанным с 
этим повышением цен, Японская 
«Майнити» излагает выступле
ние Яра — главы нового пра
вительства островов Рюкю, кото
рый высказался за возвраще
ние Японии острова Окинавы и 
запрещение захода в японские 
порты американских атомных 
подводных лодок. (ТАСС).
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УЛИЦАМ ГОРОДА— 
З Е Л Е Н Ы Й  Н А Р Я Д

Трудное это дело —  охра
нять лес от всех напастей, 
начиная с прожорливого ж уч
ка-пилильщ ика и кончая гу
бительным пожаром. Еще 
труднее выращивать его. Что 
значит для деревца год жиз
ни? Мгновение, которое ,нс 
приносит заметных перемен. 
Но умелые руки человека мо
гут за год сделать немало. 
Наглядное свидетельство это
му —  работа трудящихся на
шего комбината по озелене
нию.

Ежегодно выходят на вос
кресники по благоустройству 
города сотни рабочих и ин
женерно-технических работ
ников всех предприятий горо
да. И надо сказать, что за 
последние годы уж е сделано 
много. Каждый из нас хочет 
видеть улицы  в зеленом уб 
ранстве, что придает городу 
красивый внешний вид.

А как же мы в течение 
длительной зимы бережем 
вчерашние саженцы? Пожа
луй , не каждого горожанина 
беспокоит судьба нашего зе
леного друга. Правда, на мно
гих улицах саженцы аккурат
но огорожены, но большинст
во из них остались незащи
щенными. Больно смотреть, 
как над ними варварски изде
ваются. От многих осенью по
саженных деревьев уж е сей
час ничего не осталось. При
веду пример. Ж ильцы дома 
М  8 в микрорайоне посадили

вдоль здания деревья. Сажа
ли  и радовались: весной бу
дет сад цвести. Но радости, 
что будет цвести рябина, рас
пустит свои пушистые ветви 
березка —  не быть. От по
саженных деревьев уцелели  
немногие. Такие картины 
можно увидеть не только у 
дома №  8 в микрорайоне, но 
и в любом квартале нашего 
города, на любой улице.

Кто же их уничтожает? На
ши дети. Правда, не все, их 
единицы, но они наносят 
большой вред всем осталь
ным.

Кто их этому учит? Нет, 
наверное, на свете людей, ко
торые учили бы своего ребен
ка плохому. Каждый роди
тель хочет видеть своего сы
на и лучш е и образованней, 
чем он) сам. Таков закон жиз
ни. И дети, действительно, 
честны, добры, отзывчивы, 
справедливы. Но откуда же 
тогда в мире берутся подле
цы? Напрашивается простой 
ответ. Конечно же, вырастал 
из пеленок, сталкивается че
ловек с внешней средой. И 
немалое влияние на формиро
вание личности оказывает и 
школа, и друзья, и преслову
тая улица. И все-таки никто 
не станет отрицать:'сем ья 
главное из главных.

Отправляя детей гулять, 
каждый родитель должен и 
обязан присматривать за ре
бенком на улице. Иные дети

ГДЕ НАМ ИГРАТЬ?
Уважаемая редакция! Мы никогда в газету не писали, но так- 

как нам негде играть, мы решили попросить у  вас помощи.
Мы любим свой город Ковдор. С каждым годом он становится 

ьсе краше. Еще совсем недавно на бывшем пустыре выросли боль
шие многоэтажные дома —  целый микрорайон, мы называем его 
ковдорскими Черемушками.

Мы слышали, что здесь будут строить даже девятиэтажные зда
ния! А о нас, детях, почему-то не заботятся. Нам даже негде 
играть. Играем на дороге —  боимся. Тут одна за другой ездят 
машины. Решили играть на газонах (они сейчас под снегом —  ни
чего ведь им не будет) —  родители ругают, что деревца ломаем.

Где нам играть?
Когда нам сделают качели, снежные горки?
Мы очень просим нам помочь.

ОРЛОВА Люда и Надя, ВЛАСЕНКО Люба, ХРЕНОВА Таня, 
ПРОНИН Женя, СЛЕСАРЕВ Вова и другие. Всего одиннадцать 
подписей.

ОТ РЕДАКЦИИ: Ребята правы. Негде играть детям в микро
районе. Здесь уже построено пять многоэтажных домов. Скоро бу
дут готовы еще несколько зданий. А вот игровых площадок для 
детей нет ни одной. Построить снежные горки, например, могли 
бы сами родители на субботнике. А игровые площадки, качели, 
грибки и т. д. должны сделать строители, если таковые заложены 
в смете, или жилищно-коммунальные отделы предприятий. Можно 
было бы залить и площадки для игры в хоккей. А осветить дворы 
в микрорайоне строители должны немедленно.

Улицы, дороги, газоны — конечно не место для игры. Но и 
другого места пока нет. Думается, что руководители соответствую
щих организаций приступят, наконец, н выполнению решения' 
горисполкома по этому вопросу, и ответят редакции, что конкрет
но будет сделано.

УЛЬЯНОВСК. В СОРЕВНОВАНИИ ЗА ДОСТОЙНУЮ  ВСТРЕЧУ 

100-ЛЕТИЯ СО ДНЯ РОЖ ДЕНИЯ ВОЖДЯ РЕВОЛЮ ЦИИ КОЛ

ЛЕКТИ В  СТРОИТЕЛЕЙ, СООРУЖ АЮ Щ ИЙ ЛЕНИНСКИЙ М Е

М ОРИАЛЬНЫ Й ЦЕНТР, О ДЕРЖ АЛ ОЧЕРЕДНУЮ  ТРУДОВУЮ  

ПОБЕДУ -  ЗАКОНЧЕНЫ  М ОНТАЖ  М ЕТАЛЛИ ЧЕСКИ Х КОН

СТРУКЦ И Й  И К Л А Д К А  КИ РП И Ч И Ы Х СТЕН ВЕЛИЧЕСТВЕН. 

НОГО СООРУЖ ЕНИЯ Н А БЕРЕГУ ВОЛГИ. В РАБ О ТУ ВКЛЮ 

ЧИЛИСЬ Б РИ ГАДЫ  ОТДЕЛОЧНИКОВ И ОБЛИЦОВЩИКОВ.

НА СНИМКЕ: ОБЩИЙ ВИД СТРОИТЕЛЬСТВА М ЕМ ОРИАЛЬ

НОГО ЦЕНТРА.

Фото А. Овчинникова. Фотохроника ТАСС.

недопонимают, они способны 
на всякие злые поступки. 
Они не только по шалости 
могут сломать деревцо. Часто 
можно увидеть, когда от
дельные жители привязыва
ют веревки к березкам и ве
шают на них белье. Они не 
задумываются над тем, что 
будет через год. Будет жить 
это деревцо, так тяжело при
живающееся в условиях За
полярья? Оно чахнет.

Руководству ЖКО комби
ната следовало бы запретить 
привязывать веревки к де
ревьям, для этого нужно ус
тановить специальные стол
бы, как это заведено в дру
гих городах и все-таки, мень
ше было бы всякого рода дет
ских шалостей и нарушений, 
если бы им было чем и где 
заняться, проводить свой до
суг. Взять хотя бы тот же 
микрорайон. Ни одной детской 
игровой площадки. К сожале
нию здесь до сих пор даже 
не освещены улицы, хотя 
уже несколько лет  прошло с 
тех пор, как сдан в эксплуа
тацию не один дом.

Организациям города, ЖКО 
и городскому Совету депута
тов трудящихся не следует 
этот важный вопрос откла
дывать, его нужно решать 
сейчас и немедленно. Надо 
бить тревогу о том, чтобы 
детям были оборудованы иг
ровые площадки и депутату 
областного Совета депутатов 
трудящихся товарищу Девя- 
тилову С. Ф., который, кста
ти, и живет в микрорайоне.

М. КОВАЛЬ, 
рабкор.

Прощаясь 
с ярмаркой

В Москве закрылась Всесо
юзная оптовая ярмарка но про
даже культурно - бытовых л 
спортивных товаров.

— В целом мы довольны яр
маркой, — говорит начальник 
«Роскультторга» Министерства 
торговли РСФСР В. Л. Горчак,— 
Судите сами. Нашими торгово- 
закупочными базами заключе
ны сделки на поставку в раз
ные концы страны продукции 
предприятий Российской Феде
рации на два миллиарда 98-3 
миллиона рублей.

— И все же у  нас есть боль
шие претензии к предприятиям, 
выпускающим радиотовары. На 
ярмарку они представили кра
сивые образцы радиол «Канта
та», «У рал», «Иоланта». А  те 
же самые радиолы при массо
вом изготовлении не столь уж 
привлекательны. Предприятия 
местной промышленности рес
публики почему-то резко сокра
тили выпуск чертежных досок 
и даже карандашей.

И. ТЕПЛИЦКИП.

Как активную общественницу характеризуют в ремонтно- 
механическом цехе электрообмотчицу Екатерину Андреевну 
Шонину.

11а снимке: Е. Л. Шоннна.

Фото 10. Петрухина.

Семь м и л л и о н о в  

новогодних сюрпризов
В городах, рабочих поселках 

и сельских населенных пунктах 
Российской Федерации началась 
продажа билетов новогоднего 
выпуска денежно-вещевой лоте
реи' РСФСР.

Эта лотерея, сообщили кор 
респонденту ТАСС в Министер
стве финансов РСФСР, завоева
ла большую популярность. В 
1908 году намечалось провести 
семь тиражей выигрышей. Од
нако, учитывая успех лотереи, 
решено устроить тираж по до
полнительному (новогоднему) 
выпуску.

Новогодняя лотерея выпуще
на на сумму в 27 миллионов 
рублей. Ее тираж состоится 
25 декабря в городе Куйбышеве. 
Будет разыграно 7.434.000 выиг
рышей на общую сумму 16,2 
миллиона рублей. Это — 60 про
центов от общей стоимости вы
пущенных билетов.

Главные выигрыши новогод
ней лотереи — 180 легковых 
автомобилей «Волга». Для обла
дателей других счастливых би

летов новогодним сюрпризом 
станут 180 автомобилей «Мо 
сквич» и 360 автомобилей «За
порожец».

Среди ценных выигрышей — 
1260 мотоциклов «Урал-2» и 
«ИЖ-Юпитер-2», холодильники, 
стиральные машины, радиопри
емники, часы, фотоаппараты, 
ковры. Впервые будут разыгра
ны магнитофоны «Астра», кино
камеры «Кварц-5», магнитолы 
«Фиалка».

Владелец лотерейного билета, 
на который пал вещевой выиг
рыш, может по желанию полу
чить его стоимость деньгами.

В отличие от предыдущих 
лотерей по новогодней будут 
разыграны крупные денежные 
выигрыши и в том числе девя 
носто — по 3.000 рублей. До
полнительно включены также 
выигрыши по 1.000 и 500 руб
лей.

В и л е т ы  новогодней лотереи, 
на которые выпали выигрыши, 
могут быть предъявлены к оп
лате до 30 июня 1969 года.

«Москвичи» поплывут в Австралию
БОМБЕЙ, 2. (ТАСС). Все че

тыре наших «москвича» благо
получно завершили выступления 
в ралли Лондон — Сидней на 
участке от столицы Великобри
тании до Бомбея. А  между тем 
треть машин не дошла до этого 
индийского порта: в Бомбей
прибыли только 66 экипажей из 
98, стартовавших в Лондоне. 
Лидирует интернациональный

экипаж на «Форд Лотусе» 
Р. Кларк (Англия) — О. Андерс 
сен (Ш веция)— И  штрафных оч
ков. Советские спортсмены за
нимают такие места: экипаж
С. Тешенева—28-е, 73 штрафных 
очка, У. Аава— 33-е, 151 штраф
ное очко, А. Ипатенко— 39-е, 
250 штрафных очков. В. В. Ща- 
велева — 50-е место, 470 штраф
ных очков.

Теперь гонщикам вместе с их 
автомобилями предстоит десяти
дневное морское путешествие в 
Австралию. А  затем они продол
жат соревнование на дорогах 
«зеленого континента».

Редактор Г. 11. КОСИЦЫН.

Отдел кадров Ковдорского гор
нообогатительного комбината со 
общает, что очередные отпуска 
трудящимся комбината в 1969 
году будут предоставляться

ТОЛЬКО СТРОГО ПО УТВ Е РЖ 
ДЕННОМУ ГРА Ф И К У .

Графики отпусков до утверж 
дения предварительно вывешены 
во всех цехах. Все замечания 
будут приниматься до 1 января 
1969 года.

Отдел кадров.
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